

Pulso Político

11 de diciembre 2025

Una semana con una combinación de presiones que llegan desde fuera y tensiones que se agravan dentro. En **Washington**, Donald **Trump** abrió dos frentes simultáneos, agua y comercio, que aumentan la rispidez en la relación bilateral; mientras en **Michoacán**, un ataque con coche-bomba paró en seco el discurso de pacificación, obligando a replantear estrategias de seguridad. En la esfera política, la captura de **César Duarte** se convirtió en la primera gran carta de la nueva Fiscalía, y el caso **Minsa–Altagracia Gómez** encendió dudas sobre contratos y cercanías en el nuevo gobierno. Un tablero movido en todos los frentes para un país que entra al cierre del año sin poder todavía tomar un muy necesario respiro.

us **Trump empuja a México en dos frentes: agua y comercio**

Donald **Trump** endureció el tono hacia **México** al exigir que el país “resuelva de inmediato” el cumplimiento del tratado de agua con Estados Unidos, advirtiendo que no permitirá más retrasos y elevando la presión en un tema históricamente sensible para ambos gobiernos. Su mensaje apunta a marcar territorio antes de asumir la presidencia, enviando la señal de que su administración no dará margen en compromisos bilaterales pendientes.

Al mismo tiempo, su equipo comercial confirmó que Washington ya negocia por **separado** con México y Canadá posibles ajustes al **TMEC**, en un movimiento que revive el fantasma de una renegociación unilateral. La estrategia sugiere que Trump busca mayor ventaja en reglas comerciales clave, abriendo otro flanco que podría tensar la relación económica más importante de Norteamérica y poner a México en modo defensivo desde el día uno.

 [El Universal: Donald Trump exige a México resolver el problema del agua “inmediatamente”](#)

Coche-bomba en Coahuayana: un golpe duro al Plan Michoacán

Un coche bomba estalló frente a la sede de la policía comunitaria de **Coahuayana**, Michoacán, dejando al menos cinco muertos y varios heridos, además de destruir viviendas, comercios e incluso un hospital local. El ataque —presuntamente provocado por pugnas entre grupos delictivos rivales— desnudó la vulnerabilidad de la zona, a pesar del despliegue federal en la región.

Este hecho sacude la narrativa oficial de recuperación de la paz en **Michoacán**: se convierte en un parteaguas que demuestra que la violencia sigue activa aún con el plan de seguridad vigente. La magnitud del ataque y la capacidad operativa del crimen organizado exigen replantear estrategias, reforzar presencia estatal y reconocer que los riesgos persisten, aun cuando se anuncie una pacificación.

 [El País: El atentado en Coahuayana, un parteaguas en el combate a la violencia del Plan Michoacán](#)

César Duarte: primer gran golpe de la nueva Fiscalía de Godoy

La detención del exgobernador de Chihuahua, **César Duarte**, marcó un giro relevante en su largo historial judicial. Ahora se le acusa de **lavado de dinero**, un proceso distinto al que enfrentó tras su extradición en 2022. La nueva orden provino de autoridades federales con apoyo del gobierno estadounidense, lo que permitió reactivar un expediente que llevaba años congelado. Para el nuevo equipo de la FGR, encabezado por **Ernestina Godoy**, el caso funciona como un mensaje de arranque: no habrá impunidad para los desvíos multimillonarios cometidos en el sexenio pasado.

En paralelo, la opinión pública revivió la dimensión política del personaje. Columnistas destacaron cómo **Duarte**, quien en su momento se benefició de un sistema que le permitió operar con comodidad, hoy enfrenta un escenario completamente adverso. La captura exhibe el contraste entre aquel gobernador con amplio margen de maniobra y el político aislado que ahora regresa a prisión. Con ello, el caso se convierte en una señal de que las viejas redes de protección están perdiendo fuerza.

[Reforma: Cae César Duarte](#)

Contrato bajo fuego: Altagracia Gómez y la 4T

Grupo Minsa, propiedad de la familia de **Altagracia Gómez Sierra**, reconoció que sí firmó un contrato con el gobierno de Claudia Sheinbaum para procesar, empacar y distribuir harina de maíz, aunque aseguró que **fue cancelado desde julio de 2025** sin recibir pagos ni procesar una sola tonelada. La empresa argumentó que los requerimientos del gobierno eran insuficientes para operar y que el maíz disponible estaba comprometido para otras obligaciones. Pese a ello, la revelación encendió sospechas sobre un **posible conflicto de interés**, pues Gómez Sierra no solo es empresaria, sino también una figura cercana al actual gobierno federal, ya que funge como enlace.

Al mismo tiempo, se reveló que la administración otorgó a Minsa un contrato de alrededor de **346 millones de pesos**, lo que reforzó los cuestionamientos sobre la cercanía de Gómez Sierra con el poder y la naturaleza de la relación entre empresa y gobierno. La Presidencia respondió que no existe irregularidad alguna, y que la cancelación temprana demuestra que el contrato no se ejecutó. Aun así, el episodio abrió un nuevo frente de críticas para la 4T, que enfrenta presión para transparentar adjudicaciones y evitar nuevos señalamientos de favoritismo empresarial.

[Reforma: Da la 4T a Altagracia contratos millonarios](#)

Los seguros VIP de la era Gertz Manero

Durante la gestión de Alejandro Gertz Manero, la Fiscalía General de la República destinó más de **mil millones de pesos** a seguros médicos “VIP” para altos mandos, pese a la política de austeridad vigente. Las pólizas incluían hospitales privados, ambulancias aéreas, cirugías de alto costo y

cobertura para actividades de riesgo como buceo, motociclismo o alpinismo, beneficios difíciles de justificar para una institución que, oficialmente, debía reducir gastos y limitar privilegios.

🔗 [El Universal: FGR de Gertz pagó mil mdp en seguros médicos VIP](#)

Homicidios a la baja en era Sheinbaum

En los primeros 14 meses del nuevo gobierno, el promedio diario de homicidios dolosos cayó **37%**, al pasar de **86.9 a 54.7 asesinatos por día**, una reducción de **32 casos diarios** que la administración atribuye a su estrategia de seguridad y coordinación con gobiernos estatales. Pese a la tendencia favorable, la violencia sigue altamente focalizada: **siete estados concentran el 51%** de todos los homicidios del país, encabezados por Guanajuato, Chihuahua y Baja California, lo que revela que aún persisten zonas críticas donde el impacto del crimen organizado continúa siendo decisivo.

🔗 [El Universal: Baja 37% el promedio diario de homicidios dolosos en 14 meses; 7 estados concentran 51% del total](#)

Opinión exprés

• Salvador Camarena – La clave está en el 2006

Camarena sostiene que la narrativa política del obradorismo se ancla en la elección de 2006 como mito fundacional, usándola para explicar y justificar conflictos actuales y orientar acciones de revancha. Para el autor, más que responder a errores propios, el movimiento ha reescrito la historia política para mantener cohesionada su base y darle sentido a sus estrategias, influenciando incluso decisiones institucionales como las del tribunal electoral.

🔗 [El Financiero: La clave está en el 2006](#)

• Jorge Zepeda Patterson – ¿Por qué no invierten los empresarios?

Zepeda Patterson explora por qué la inversión privada nacional se mantiene retraída pese a la confianza extranjera y la estabilidad macroeconómica, destacando que buena parte del empresariado sigue refugiándose en instrumentos financieros en lugar de financiar crecimiento y empleo. Señala que esta falta de inversión limita el crecimiento económico y hace urgente un diálogo más constructivo entre el gobierno y los empresarios para construir certidumbre, empleo y un desarrollo económico sostenible.

🔗 [Milenio: ¿Por qué no invierten los empresarios?](#)

• Salvador García Soto – Chihuahua y otras guerras que vienen en Morena

García Soto advierte que la renovación de 17 gubernaturas en 2027 pone en riesgo la unidad de Morena, pues la elección interna de candidatos abre viejas rencillas, ambiciones personales y posibles rupturas. Señala como foco de tensión el estado de Chihuahua, donde el choque entre

grupos rivales —uno ligado al alcalde de Ciudad Juárez y otro a la senadora Andrea Chávez— amenaza con dividir al partido si no se llega a una definición clara y pactada.

🔗 [El Universal: Chihuahua y otras guerras que vienen en Morena](#)

• **Carlos Puig – Qué dice el mapa de la tragedia**

Puig usa los datos del reciente Atlas de Homicidios para mostrar que México sigue atrapado en una violencia estructural: entre 2018 y 2024 hubo casi 242 mil víctimas de homicidio doloso, con cinco estados concentrando más de 40 % de los casos. El autor advierte que aunque algunos indicadores bajan, la magnitud de la tragedia y su distribución geográfica revela que los problemas de seguridad no se han superado —y que México sigue bajo una crisis de inseguridad persistente.

🔗 [Milenio: Qué dice el mapa de la tragedia](#)